

**TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM  
TERHADAP TINDAK PIDANA ORDER FIKTIF PADA  
DRIVER GRAB INDONESIA**

**SKRIPSI**

Oleh :

Achmad Fathoni Al Chudri

NIM : C03215004



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Jurusan Hukum Publik Islam  
Program studi Hukum Pidana Islam  
2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Achmad Fathoni Al Chudri  
NIM : C03215004  
Semester : VIII  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/Hukum Publik Islam/Hukum Pidana Islam (Jinayah)  
Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Pidana Hukum Terhadap Order Fiktif Pada *Driver Grab* Indonesia.

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 05 Juli 2019

Saya yang menyatakan,



Achmad Fathoni Al Chudri

NIM. C03215035

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Achmad Fathoni Al Chudri NIM.C03215004 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 05 Juli 2019

Pembimbing,



Prof. Dr. H. Sahid HM, M.ag., M.H  
NIP. 196803091996031002

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Achmad Fathoni Al Chudri NIM.C03215004 ini telah dipertahankan didepan sidang Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN sunan Ampel Surabaya pada hari Jum'at, tanggal 02 Agustus 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,

Prof. Dr. H. Sahid HM, M.ag., M.H  
NIP. 196803091996031002

Penguji II,

H. Abu Dzarrin Al Hamidy, M.Ag.  
NIP. 197306042000031005

Penguji III,

Arif Wijaya, SH, M.Hum  
NIP. 197107192005011003

Penguji IV,

Ikhsan Fatah Yasin, SHI, MH  
NIP. 198905172015031006

Surabaya, 02 Agustus 2019

Menegaskan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dr. H Masruhan, M.Ag.  
NIP.195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Achmad Fathoni Al Chudri  
NIM : C03215004  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Publik Islam  
E-mail address : [fathonychudri@gmail.com](mailto:fathonychudri@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP TINDAK PIDANA ORDER FIKTIF  
PADA DRIVER GRAB INDONESIA

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 1 Agustus 2019

Penulis

  
(Achmad Fathoni Al Chudri)































1. “Kepastian Hukum Terhadap Fitur “*Shopping*” dalam Aplikasi Layanan *Go-Jek*”. Yang ditulis oleh Adri Inggil Makrifah tahun 2017. Inti dari skripsi ini membahas tentang tanggung jawab perusahaan *Go-Jek* terhadap layanan *Go-Food* pada aplikasi *Go-Jek* serta untuk mengetahui perlindungan hukum terhadap *driver Go-Jek* yang menderita kerugian akibat penggunaan aplikasi *Go-Food* oleh konsumen yang tidak bertanggung-jawab.<sup>14</sup>
2. “Analisis Yuridis Tindak Pidana Terkait Order Fiktif Yang Dilakukan Oleh Driver Pt.Gojek Indonesia”, yang ditulis oleh Chandra Imelda Noer tahun 2017. Skripsi ini membahas tentang analisis yuridis tindak pidana Order Fiktif dan subjeknya, seperti mencari unsur-unsur tindak pidana order fiktif kemudian bisa perbuatan tersebut bisa dikenai pasal 35 Undang-Undang, Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik.<sup>15</sup> Skripsi yang disusun buat membahas tentang analisis hukum pidana dan hukum pidana Islam terhadap order fiktif *driver Grab* studi komparatif hukum pidana dan hukum pidana Islam.
3. Analisis Hukum Islam dan Hukum Positif Terhadap Praktik Pembatalan Sepihak Oleh Konsumen *GO-Food* di PT. *Go-Jek* Indonesia-Surabaya. Yang di tulis oleh Febyolla Puteri Bianca, tahun 2018. Inti dari skripsi ini membahas hukum positif dan hukum Islam membatalkan pemesanan *GO-Food* yang dilakukan konsumen demi kepentingan diri sendiri yang sangat

---

<sup>14</sup>Adri Inggil Makrifah, “Kepastian Hukum Terhadap Fitur “Shopping” dalam Aplikasi Layanan Go-Jek” (Skripsi Universitas Hasanuddin, Makassar, 2017).

<sup>15</sup>Chandra Imelda Noer, “Analisis Yuridis Tindak Pidana Terkait Order Fiktif Yang Dilakukan Oleh Driver Pt.Gojek Indonesia” (Skripsi Universitas Brawijaya, Malang, 2017).



















Bab pertama pendahuluan terdiri atas: latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua membahas tentang teori *jarīmah ta'zīr* yang meliputi pengertian, dasar hukum, macam-macam, unsur-unsur, dan sanksi hukumannya.

Bab ketiga membahas tentang tindak pidana order fiktif pada *driver grab* Indonesia, meliputi profil *Grab* dengan subbab-sejarah, layanan, pengertian, bentuk dan unsur pidana order fiktif, cara melakukan order fiktif, dan akibat dari order fiktif.

Bab keempat menganalisis lebih mendalam terhadap tinjauan hukum pidana Islam terhadap order fiktif pada *driver Grab* Indonesia dan sanksi terhadap tindak pidana order fiktif pada *driver Grab* Indonesia.

Bab kelima merupakan bagian terakhir dari penyusunan skripsi yang memuat tentang kesimpulan yang merupakan jawaban dari rumusan masalah beserta saran.







































































































(split), sesuai dengan lokasi penangkapan terdakwa yang berbeda. Untuk 8 terdakwa *driver online Grab* yang ditangkap di Jl Taman Mayangkara, mereka adalah M Dikri Albari, I Made Ardian KW, Ville Ridget RK, Widayat A, Dipo A, M Rifan BS, Donny P dan Restu R. Sedangkan 7 terdakwa *driver Grab* yang ditangkap di Jl Anjasmoro adalah Rizki Dwi Nanda, La Andika MF, Roberto J, Reza AF, Risky RR, Bhakti S, dan Glarry CM. “Ke-15 terdakwa ini dijerat dengan Pasal 51 Ayat (1) Jo Pasal 35 UU No 19/ 2016 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik jo Pasal 55 ayat (1) ke 1 KUHP,” jelas Jaksa Penuntut Umum Ali Prakosa, Senin (2/7/2018). Untuk 8 terdakwa yakni M Dikri Albari dkk, JPU menghadirkan dua saksi polisi dari Polrestabes yang menangkap mereka, yakni Totok dan Dedi. Keduanya adalah bagian tim yang menangkap para terdakwa saat mereka ngumpul disebuah warung di Jl Taman Bhayangkara. “Kami mendapat laporan dari masyarakat, dimana mereka membuat grup *WhatsApp* dan bekerjasama melakukan order fiktif,” jelas Dedi dalam sidang. Ketika menggerebek mereka, polisi menemukan puluhan ponsel dan dua modem yang digunakan dalam aksi order fiktif itu. Dengan cara melakukan kejahatan selama 1-2 bulan, setiap terdakwa bisa mendapat untuk antara Rp. 3-5 juta. “Iya, keterangan dari saksi benar,” jelas para terdakwa. Selain saksi dari polisi, Jaksa juga menghadikar saksi Rizki Dewantara sebagai Koordinator Lapangan *Grab*. Dari penjelasannya, *Grab* baru tahu ada penipuan setelah dilapor polisi. Setelah penangkapan itu, *Grab* lalu men *suspend* akun *driver* para









1. Pelaku adalah berakal dan sudah baligh atau cukup umur, karena melakukan order fiktif diperlukan kemampuan khusus seperti pengetahuan dalam hal internet, *smartphone*, dan pemrograman aplikasi. Jika pelaku tidak berakal sehat dan masih belum cukup umur, maka tidak memungkinkan pelaku dapat melakukan kejahatan order fiktif ini.
2. Pelaku order fiktif melakukan penipuan dengan cara sengaja, karena dalam perbuatannya terlihat bahwa *driver* membuat *gmail* dan membeli banyak perdana kartu/*simcard* lalu membuat sebuah akun dalam aplikasi *grab* untuk konsumen. Setiap akun bisa mendapatkan 1 orderan. Pihak *grab* sangat sulit untuk mendeteksi pelaku order fiktif karena tidak semua akun yang baru dianggap akun palsu. Sehingga perusahaan tidak sadar bahwa mitranya melakukan order fiktif .
3. Pelaku order fiktif berniat untuk menguntungkan diri sendiri mencari insentif. dengan cara yang curang yang dapat merugikan perusahaan. Dalam hal ini terdapat kemungkinan pelaku order fiktif berniat merugikan secara finansial maupun merusak nama baik PT. *Grab*.

Order fiktif merupakan tindak pidana atau *jarīmah* bila dilihat dari unsur-unsur yang harus dipenuhi yaitu:

1. Unsur formil, dalam hal ini melakukan order fiktif tidak ada nas yang menjelaskan secara detail baik dari Al-Qur'an maupun Hadist, akan tetapi unsur-unsur order fiktif juga memenuhi unsur pasal 378 KUHP tentang penipuan, dan juga diatur dalam Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2016 Tentang Informasi dan Traansaksi Elektronik.











hukuman masing-masing 8 bulan penjara dan denda masing-masing Rp. 1.000.000,- (satu juta rupiah). Hukuman yang diberikan hakim terhadap terdakwa dinilai ringan bagi pelaku tindak pidana order fiktif, apabila ditinjau dengan hukum pidana Islam seharusnya hakim memberikan sanksi dengan hukuman yang lebih berat mengingat tindak pidana order fiktif yang merugikan PT. *Grab* sebesar Rp. 18.181.480,- (delapan belas juta seratus delapan puluh satu ribu empat ratus delapan puluh rupiah) yang lebih besar dibanding denda dan mengandung madharat yang lebih besar dari pada maslahatnya. Seperti mengganti kerugian perusahaan sesuai dengan kerugian yang dialami dan memberi hukuman *ta'zīr* yang seadil-adilnya kepada pelaku agar membuat efek jera maupun menyesali perbuatannya.

Hukum Islam tidak memberi wewenang kepada hakim maupun penguasa untuk menentukan tindak pidana yang bertentangan dengan kepentingan masyarakat dan tidak boleh berlawanan dengan *nash* (ketentuan) serta prinsip umum hukum Islam. Dari keterangan diatas, jelas bahwa tidak ada satu kejahatan pun yang dikenakan sanksi. Serta memberikan hukuman yang mempunyai unsur memberi efek jera maupun mendidik bagi pelaku tindak pidana order fiktif.



perbuatan dosa yang dilakukan bukan karena terpaksa. Dusta hukumnya haram/dilarang agama karena menipu dapat merugikan orang lain siapapun yang berdusta maka ia akan menempati tempat yaitu di dalam neraka. sanksi tindak pidana order fiktif yang dilakukan *driver Grab* bukanlah *qiṣāsh* dan *ḥadd* melainkan hukuman termasuk *jarīmah* dalam *ta'zīr*, maka hukuman bagi pelaku order fiktif ditentukan oleh hakim atau *ulil amri* (pemerintah). Di Indonesia memiliki Undang-Undang yang mengatur kejahatan order fiktif, yaitu sanksinya penjara maksimal 12 tahun dan/atau denda sebesar Rp. 12.000.000.000,-.

## B. Saran

Banyaknya pelaku order fiktif membuat perusahaan *grab* mengalami kerugian secara finansial maupun nama baik perusahaan. *Grab* harus melakukan berbagai cara agar meminimalisir order fiktif. Seperti sering berkomunikasi terhadap *driver*, memperketat sistem *Grab*, menyesuaikan banyaknya *driver* dengan konsumen agar seimbang tidak terlalu banyak *driver* sehingga memicu order fiktif, dan juga memperkecil insentif.



- Maskun. *Kejahatan Siber Cyber Crime*, Jakarta; Kencana Prenada Media Group, 2013.
- Mueljatno. *Asas-asas Hukum Pidana*. Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2008.
- Moeljatno. *Kitab Undang-Undang Hukum Pidana (KUHP)*. Jakarta: Bina Aksara, 1985.
- Moleong, Lexz J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jakarta: PT.Grasindo, 2013.
- Muhjair, Noeng. *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Rake Sarasin, 1996.
- Munajat, Makhrus. *Hukum Pidana Islam di Indonesia*, Yogyakarta: Teras, 2009.
- Muslich, Ahmad Wardi. *Pengantar Dan Asas Hukum Pidana Islam*, Jakarta: Sinar Grafika, 2005.
- Noor, Mawardi. *Garis-Garis Besar Syariat Islam*, Jakarta:Khairul Bayan, 2002.
- Noer, Chandra Imelda. “*Analisis Yuridis Tindak Pidana Terkait Order Fiktif Yang Dilakukan Oleh Driver Pt.Gojek Indonesia*” Skripsi Universitas Brawijaya, Malang, 2017.
- Purnomo, Usman. *Metodologi Penelitian Sosial*. Jakarta: PT Bumi Aksara, 2008.
- Raco, J.R. *Metode Penelitian Kualitatif*. Jakarta: PT.Grasindo, 2013.
- Sare, Yuni. *Antropologi SMA MA XII*. Jakarta : Grasindo, 2006.
- Susanti, Dyah Ochtorina, *Penelitian Hukum (Legal Research)*, Jakarta. Sinar Grafika, 2014.
- Subagyo, Joko. *Metode Dalam Teori dan Praktek*, Jakarta : PT Rineka Cipta, 2004.



- Suhariyanto, Budi. *Tindak Pidana Teknologi Informasi (Cybercrime) Urgensi dan Pengaruh Celah Hukumnya*. Jakarta; Raja Grafindo Persada, 2012.
- Susilo. *Kriminologi Pengetahuan Tentang Sebab-Sebab Kejahatan*. Bogor: Poletia, 1985.
- Syirazi, Abu Ishaq. *Al-Majmu' Syarh Al-Muhadzdzab*, Kairo: Dar Al-Hadists, 2010, jilid 2.
- Usman, Husaini. *Metodologi Penelitian Sosial*, (PT Bumi Aksara : Jakarta. 2008)
- Waluyo, Bambang. *Penelitian Hukum dalam Praktek*. Jakarta: PT. Sinar Grafika, 1996.
- Zuhaili, Wahbah. *Fiqih Islam*, Abdul Hayyie al-Kattani, dkk, jilid 7, Jakarta: Gema Insani, 2011
- Direktori Putusan Mahkamah Agung Republik Indonesia. "Putusan Pengadilan Lamongan Nomor: 143/Pid.B/2018/Pn.Lmg'
- Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik
- Tim Penyusun Fakultas Syariah dan Hukum, *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*, (Surabaya: UIN Sunan Ampel, 2016).
- Akbar Abdul Ilham, *wawancara*, Surabaya, 1 Mei 2019.
- Faizal Rachmad, *Wawancara*, Surabaya, 17 November 2018.
- Hidayat Aris, *wawancara*, 4 Mei 2019.
- Imannudin Achmad Irfam, *wawancara*, Surabaya, 30 April 2019.
- MW, *wawancara*, Surabaya, 30 April 2019.
- Pradhipta Anindya, *wawancara*, 2 Mei 2019.
- Grab*, "GrabBike", <https://www.grab.com/id/bike/> diakses pada, 02 April 2019

